

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 537

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Campaña conjuncionista

Publicamos hoy las correspondencias postales que hemos recibido de nuestros corresponsales de Linares y Almería. Ampliamente se da cuenta en ellas de lo que en representación de las aspiraciones de la Conjunción republicano-socialista se dijo en las reuniones celebradas en los dos indicados puntos.

Examinando el momento político presente, tiene gran importancia la labor que se realiza con estas campañas. Pero lo que la tiene para nosotros en mayor grado es el entusiasmo con que son acogidas por el país.

Las gentes bien halladas con el régimen monárquico, y más por conveniencia que por convencimiento, acaban atribuir al entusiasmo del pueblo ante las propagandas a la novedad y el nombre de las personas que en ellas toman parte. En el entusiasmo sobra margen para restar lo que corresponda a la novedad y al nombre de las personas, y después de hecha esta resta, aun queda gran cantidad de entusiasmos, cuya explicación es obligado buscar en otra parte para hallarla.

Y la explicación está en la propia actuación del país, en lo que hemos dicho muchas veces, en lo que tendremos que volver a decir muchas más. Porque a nuestra persistencia en el decir corresponde la contumacia en el no hacer.

El conflicto europeo, se nos ha dicho por el Gobierno cuando hemos tratado de la situación del pueblo, es en gran parte, casi en su totalidad, responsable de que el coste de la vida se encarezca al mismo tiempo que falta ocupación.

Y a estas formas cómodas de soslayar los problemas para solucionarlos deficientemente, cuando se les procura alguna solución, hemos respondido nosotros que el conflicto europeo sí que produce perturbación y malestar; pero el reconcomiento de este hecho no excluye este otro: que los males en nuestro país han sido mayores, en cuanto se refiere al coste de la vida, que en algunos países beligerantes, y, además, que la guerra, al no hacer posible que las naciones extranjeras continuasen con sus productos atendiendo nuestras necesidades nacionales, han puesto de mani-

fiesto, y en términos de claridad suficiente, el estado de atraso, comercial e industrial en que vivimos.

Y las consecuencias de este atraso, que, claro es, no pueden remediarse con la rapidez y la eficacia que reclama el estado del país, el pueblo las siente porque las sufre, y se halla en la disposición de ánimo más a propósito para escuchar a quienes al mismo tiempo que les señalan los males que padecen les indican dónde está el responsable de tantos sufrimientos.

Y el responsable es el régimen político de nuestro país. Porque siendo la capacidad productiva suficiente para atender con creces a todas las necesidades de la nación, no se obtiene ni aun para cubrir las más apremiantes. Y ahí están si no para demostrarlo las tierras fértiles sin cultivar; los yacimientos de minerales sin explotar; la falta de industrias nacionales que transformen en máquinas y herramientas, útiles para una mayor producción, los minerales de hierro y demás metales que se extraen de nuestras minas; las grandes extensiones de terrenos sin líneas férreas, ni carreteras, ni aun caminos vecinales...

El pueblo que siente, que sufre las consecuencias de esta vida raquítica de nuestra nación, escucha con entusiasmo a quienes al tratar de los males que se padecen les señalan el causante y sus remedios.

Y en la verdad de lo uno y lo otro está la explicación de los entusiasmos que se manifiestan en estas campañas, en que se dice al país, a todo el país, es indispensable un cambio en los modos de gobernar.

Y el cambio consiste en que el régimen político en nuestra nación no sea lo que ha sido el monárquico, desde la Restauración a nuestros días: un permanente y constante obstáculo para la obra de progreso que aun corresponde realizar a la clase burguesa.

Si en esta obra de progreso burguesa nosotros, como clase oposita, somos colaboradores, es porque a nuestro interés de clase explotada, que aspira a dejar de serlo, le es indispensable que la burguesía realice su obra.

Fué muy aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra nuestro querido compañero Pablo Iglesias, a quien se le acogió con entusiasmos y cariñosos aplausos.

En tono familiar pronunció su discurso, lleno de advertencias y consejos para los trabajadores, a fin de que éstos examinasen la realidad y actuasen en ella eficazmente, en bien de sus intereses y su clase.

Expuso a la consideración de los oyentes lo que para los intereses generales de la nación, y como consecuencia para los de los trabajadores, representan los modos de gobernar del régimen monárquico.

Examinó los actos de los Gobiernos de la Monarquía, que demostraban no se atendía a las conveniencias e intereses generales de la nación y sí a los muy limitados de los influyentes en las oligarquías políticas y a las instituciones nacionales que el régimen considera indispensables para su sostenimiento.

Señaló lo que se dañan las conveniencias e intereses de todos, y principalmente de los trabajadores, que son la mayoría, la gran mayoría del país, cuando los obreros se desentendían de las cuestiones políticas y abandonan la lucha o se convierten en instrumentos inconscientes de los políticos del régimen.

Aconsejó a los trabajadores usen de su personalidad de ciudadanos con todos los derechos políticos para hacerse representar por quienes sean defensores de sus intereses y conveniencias y por quienes estén unidos a ellos por la identidad de las aspiraciones.

Al terminar su razonado discurso el querido correligionario Iglesias, fué muy aplaudido.—C.

Mitín monstruo en Almería

Completamos hoy con nuevos detalles el resumen que ayer dábamos del importantísimo acto de propaganda conjuncionista celebrado en Almería.

El presidente del acto, D. José J. García, al hacer la presentación de los oradores, dijo que Almería tenía que considerarse a Soriano y a Iglesias como sus salvadores; el público confirmó estas palabras con una gran ovación.

El discurso del Sr. Viñas, director de *El Pueblo*, constituyó una ardiente protesta contra el brutal caciquismo, que tanto ha hecho sufrir al pueblo almeriense. Hizo una exposición interesantísima, llena de detalles de las luchas que Almería ha sostenido contra la funesta plaga, y dedicó la última parte de su discurso al ensalzamiento de la Conjunción republicano-socialista.

Rodrigo Soriano.

Fué recibido con una ovación estruendosa, que duró mucho tiempo.

Al referirse, en el principio de su discurso, al caciquismo de Almería, le relacionó con el que en toda España existe. Nuestra patria es una enorme cuna, en la que el más odioso de los caciquismos, está siendo mecido cuidadosamente.

Lo que en Almería ha sublevado los ánimos es lo mismo que está sucediendo en las 45 provincias españolas restantes. Y de ello ninguno podemos hacernos los sorprendidos.

Por todos es sabido que uno de los muchos y repugnantes vicios que al régimen corrompen es el caciquismo.

Y así tiene que ser. ¿Qué ocurriría al régimen si le quitaran los caciques? Sin esos caciques odiosos, sin esos hombres sin entrañas, que viven a costa de la sangre del pueblo, la monarquía perdería sus más entusiastas y decididos defensores.

Considerando que es el caciquismo, en efecto, una terrible plaga nacional, tenemos necesidad de proclamar y defender el régimen parlamentario.

Con el Congreso abierto, se puede ejercer la caza de esa alimaña feroz, que es el cacique. Y el ejemplo le tenéis con lo que ocurrió, abiertas las Cortes, con el cacique de esta ciudad, al que se le puso al desnudo tan por completo, que se le imposibilitó ya toda protección a sus actos indignos, pues esa protección hubiera revestido los caracteres explícitos de una alta complicidad con sus procedimientos inculcables.

Al pasar a ocuparse de la huelga ferroviaria, Soriano tuvo energías y duras palabras contra el gobernador de Almería, al que calificó como uno de los más reaccionantes reaccionarios.

Como tal, no ha encontrado otro medio para resolver un conflicto social que el inundar la ciudad de guardias civiles. No se ha parado a pensar que el conflicto era provocado por la Compañía, y que si ésta se la hubiera aplicado la ley, este solo hecho hubiera bastado para que el conflicto no hubiera existido.

A seguida, Soriano dedicó ardientes párrafos a combatir a la Compañía de los ferrocarriles del Sur de España, enumerando los abusos que ha venido cometiendo en su afán immoderado de explotación.

De estos abusos de la Compañía, de esta conducta censurable, de estos procedimientos que tan explícita sanción legal tienen en nuestros Códigos, y no obstante, no sólo no han sido castigados, sino que hasta protegidos han sido, la víctima ha sido Almería, ciudad tan bella como abandonada de los Gobiernos.

Rodrigo Soriano terminó su discurso ofreciendo que la Conjunción republicano-socialista, en cumplimiento del deber que se ha impuesto, dedicará sus esfuerzos a conseguir que Almería, como España entera, quede redimida. (Ovación larguísima y entusiasta.)

Pablo Iglesias.

Apenas interrumpida la ovación a nuestro amigo Rodrigo Soriano, comenzó otra entusiasta y estruendosa cuando se levantó a hablar nuestro estimado correligionario Pablo Iglesias. Fué emocionante la ovación porque expresaba la compensación de espíritu del numeroso auditorio con el justiciero de nuestro partido, representado en aquel instante por nuestro correligionario.

Contenido el entusiasmo del público, comenzó a hablar el amigo Iglesias.

Hemos venido aquí Rodrigo Soriano y yo—dijo el diputado socialista—a laborar en pro de las aspiraciones de la Conjunción, ya que siendo ésta el progreso y el bienestar del país, por ellas se trabaja combatiendo al caciquismo.

Os felicité ayer, y repito hoy la felici-

tación por el golpe que a aquél habéis dado, pero como seguramente quedarán retoños o pudiera presentarse bajo otra forma, os pido que viváis muy alerta y seáis muy perseverantes para que no volváis a sufrir los males que os afligían.

Indudablemente el caciquismo que habéis padecido ha realizado una gran torpeza o se ha producido con extremo desacierto para ofrecerlos la juntura por donde habéis podido herirle, porque, de no ser así, habría continuado siendo soberano, como soberano es en otras regiones andaluzas, en Galicia, en Castilla, en Extremadura y en los demás puntos de España.

Las raíces del caciquismo en nuestro país llegan hasta el mismo poder central, y por llegar hasta allí, no podemos pretender hoy acabar con él, sino hacerle frente, debilitarle, y después, cuando contemos con más fuerza, arrancarle de cuajo.

A semejante azote, ¿quienes han de combatir principalmente? Los partidos progresivos: los republicanos y los socialistas. ¿Por qué? Porque sobre preocuparse dichos partidos del interés general, no es de sus filas de donde salen los caciques. Estos figuran en los partidos liberal y conservador. No tengo necesidad de citar nombres para persuadirlos de que mi afirmación es exacta.

El que los caciques figuren en dichos partidos no quiere decir que todos los liberales y todos los conservadores sean partidarios del caciquismo, pero sí que esos partidos como tales no pueden combatirle lógicamente.

Los individuos que a ellos pertenecen, y que se sienten perjudicados por el referido azote, no podrán menos de ayudar en su campaña anticaciquil a los partidos avanzados.

Por consiguiente, para que en Almería se extinga la influencia caciquil y se impida, por ende, la resurrección de ese mal, es preciso que los republicanos se unan y fortalezcan y los elementos socialistas adquieran robustez.

Marchando ambas fuerzas de acuerdo en aquello que les es común, y procediendo con acierto, tendrán a su lado a los demás elementos sanos de los otros partidos de esta capital.

Asiste razón a Almería para quejarse del abandono en que la tienen los gobernantes; pero sabéis dónde está el remedio de ese mal? En vosotros mismos, y sobre todo en los elementos de más capacidad y de más influencia de esta provincia. ¡Ah! Si hubiesen sido activos, si hubiesen demostrado energía, esta provincia, tan rica por su naturaleza, no se vería abandonada. No podría hacer la Compañía del Sur lo que hace, con grave daño de vuestros intereses; no se enviaría aquí a gobernadores de la última extracción.

Rodrigo Soriano exponía hace poco lo que han hecho durante cuarenta años los gobernantes monárquicos. ¿Podéis esperar de ellos, después de haber confesado Romanones, Dato y Maura, que los caudales públicos se han dilapidado durante tan largo período, que observen otra conducta? No. Ahí tenéis lo que acaban de hacer los liberales que han subido al Poder. A los puestos principales del país no han llevado hombres que den comienzo a una política nueva, sino, como antes, a los que ha impuesto la influencia personal y el compadrazgo.

Y así, vosotros, os encontráis hoy con que la Compañía del Sur daña enormemente vuestros intereses, y ni gobernador ni Gobierno la hacen cumplir sus deberes; así se da el caso singular de que existiendo hoy una huelga general en Almería en apoyo de las justas reclamaciones de los maquinistas y fogoneros ferroviarios, huelga general a que prestan su solidaridad los comerciantes y demás elementos sociales, tengáis un gobernador que estime sin gravedad tal estado, y que ante él no se le ocurra otra cosa que sacar a la calle la guardia civil, provocando de esa manera a toda una población.

Si aquí corriera sangre; si aquí hubiera muertos, heridos y presos—hecho que nosotros no deseamos—, ¿de quién sería la responsabilidad? ¿De la población? No. De las autoridades, y principalmente del Gobierno, que al contemplar que al lado de los obreros huelguistas están los de más trabajadores y, sobre todo, los comerciantes y los industriales, debiera manejar todos los resortes de que pueda disponer para que la huelga terminara con la solución de justicia que los obreros proponen.

Para que la situación por que atraviesa la población de Almería cambie en beneficio de ella, es preciso que todos sus pobladores se muestren activos y perseverantes en sus propósitos de mejora.

Yo debo decir la verdad a todos, y

principalmente a mis compañeros, los trabajadores.

Es preciso, compañeros, que seáis perseverantes y consecuentes con las ideas de progreso. Es necesario que no se dé el caso de que Sociedades obreras salgan con sus estándares a recibir al representante de la Monarquía; es necesario que vuestros Centros, donde deben aspirarse aires de progreso y de rebeldía contra los privilegios, no sean bendecidos por obispos; es necesario de todo punto que en vez de frecuentar la taberna, cuidéis vuestros hogares y dediquéis a instruirlos y organizarlos el mayor tiempo posible.

Realizar actos como los que acabo de indicar indignifican a vuestra clase y hace que vuestros explotadores y verdugos se rían de vosotros.

Hay que proceder de otro modo; hay que ser consecuentes con las ideas de mejoramiento y de emancipación; hay que mostrarse dignos de ellas; hay que defenderlas con energía y perseverancia.

Así habéis laborado positiva por vuestra causa y por proporcionar a vuestros hijos una vida mejor que la por vosotros disfrutada.

Terminó nuestro amigo Iglesias su discurso afirmando que para todo cuanto Almería necesite en justicia tendrá a su lado a los diputados de la Conjunción republicano-socialista.

El discurso de nuestro compañero, escuchado muy atentamente, produjo gran sensación en la concurrencia, que le interrumpió varias veces con sus ovaciones.

Final.

El presidente resumió los discursos con uno, muy elocuente, en que puso de relieve la trascendencia del acto que se acababa de celebrar.

El entusiasmo en el público era indescribible.

Se oyeron varios vivas, entre ellos, dos a Soriano y a Pablo Iglesias, que fueron contestados y aplaudidos unánimemente.

Y, por último, como remate del mitin, un vigoroso ¡viva la República!, al que respondió una ovación cerrada, inmensa, que expresaba, mejor que todas las palabras, los sentimientos latentes en el pueblo de Almería.

¡Obreros! Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y por lo mismo, debéis procurar por que viva y prospere.

SI... NO...

Cómo se gobierna en España

La Cámara de Comercio de Melilla, con fecha 7 de noviembre de 1915, se dirigió a los ministros de Estado y Fomento en solicitud de que se le permitiera extender su jurisdicción a los territorios ocupados para nuestras tropas.

Parecía lógico que la decisión de los ministros respectivos respondiese a un criterio de Gobierno, pero no ha sido así.

El ministro de Estado, de real orden, ha contestado a dicho organismo que, sujeto el territorio donde operan las fuerzas españolas a un régimen distinto del nacional, no es posible acceder a la solicitud.

Y el ministro de Fomento, también de real orden, con la fórmula de «S. M. el rey (q. D. g.) se ha servido disponer», dice que la Cámara de Comercio de Melilla tenga jurisdicción en «todo el territorio que ahora o en lo sucesivo comprenda el de la Comandancia general de aquella plaza».

Con estas contestaciones, ¿a quién hace caso la Cámara de Comercio de Melilla? ¿A Villanueva? ¿A D. Amós? ¿A ninguno?

La Cámara de Comercio estará, por pleja, sin saber a qué real orden acogerse. Seguramente tendrá que prescindir de sus deseos y seguirá funcionando como hasta aquí.

Lo sucedido ahora es una prueba más de cómo proceden los Gobiernos españoles en asuntos de interés, y, especialmente, en cuanto se relaciona con Marruecos.

También es una demostración de la firmeza de convicciones de hombres como Villanueva, que se ha pasado en la operación preconizando la necesidad de que se variase el régimen que en las plazas del norte de África seguimos.

Y ya ve la opinión cómo cumple en el Gobierno lo que pidió a los demás.

El porvenir Industrial de España

La magnitud de la actual guerra, que a su terminación habrá arruinado a los pueblos más laboriosos del viejo Continente europeo, marcará un nuevo período en la vida industrial y económica del mundo. Aquellos pueblos que por su situación geográfica, su insignificancia o la voluntad de sus gobernantes no han tenido la desgracia de ser tributarios del dios Marte, podrán, al término de esta contienda, ser concurrentes ventajosos en el mercado internacional. Ricos de brazos y de dinero, estarán en magníficas condiciones para reemplazar en parte con sus manufacturas a aquellos otros que, como Alemania, Austria y Francia, su indigencia en numerario y hombres, ha de serles imposible por mucho tiempo colocar sus industrias a la altura en que estuvieron al principio de la guerra. Entre los pueblos a quienes más interesa el problema figura España. Contribuye a ello nuestra situación geográfica y la riqueza de nuestro suelo—causas que podríamos llamar naturales—, por un lado, y por otro, nuestra influencia en América latina. Nunca como ahora creí posible el resurgimiento industrial y económico de España. Contra la opinión de muchos, yo sostuve en distintas ocasiones que, a pesar de la incapacidad industrial de nuestra clase burguesa y la política antieconómica y antipatriótica de nuestros gobernantes, el país se había reconstituido desde la pérdida de nuestro imperio colonial, y que a no ser por los sacrificios que al pueblo impusieron más tarde los locos que soñaron con un nuevo imperio en Marruecos, la potencia de España como país exportador se hubiese acrecentado grandemente. Y si eso sostuvo cuando todavía el fuego no asolaba a los pueblos más trabajadores y con más elementos técnicos y económicos, guiado de mi entusiasmo y una fe grande por el progreso de la industria de nuestro país, sin el cual no es posible un proletariado industrial numeroso, bien retribuido y capaz de sentir la necesidad de la organización societaria y política—con más razón he de sostenerlo ahora, que veo deshechos por la metralla esos palacios industriales, esas gigantes fábricas del norte de Francia y de todo Bélgica. Yo hubiera deseado con toda mi alma que el progreso fabril de España fuera sólo el resultado de los esfuerzos de nuestra clase burguesa, pero las cosas son como son, y no como nosotros quisiéramos que fuesen. Por una dolorosa fatalidad, nosotros nos encontramos ante un problema que otros han planteado. Nuestra misión es simplemente la de solucionarlo. Para ello contamos con preciosos elementos. Tenemos puertos privilegiados, sobre todo en el Mediterráneo, y poblaciones florecientes en los negocios de la exportación, como Barcelona, que pueden absorber muchos de los negocios que con Ultramar hacían antes de la guerra Hamburgo, Bremen, Amberes y Marsella. Tenemos bastantes astilleros—hasta ayer sin trabajar casi—capaces de aumentar nuestra marina mercante con barcos de gran tonelaje que hagan posible el envío de nuestros productos en barcos nacionales. Contamos con industrias peculiares nuestras como la alpargatera y con otras como la manufactura de géneros de punto, que hoy languidecen por una excesiva competencia en el mercado nacional. Contamos con un suelo rico, al cual, aplicando nuevos y científicos procedimientos de cultivo, pueden arrancarse muchos más beneficios, sobre todo en Andalucía, donde la mayor parte del mismo se dedica a cotas de cría o criaderos de reses bravas. Poseemos un subsuelo que proporciona el mineral de hierro que hoy exportamos para luego admitirlo manufacturado. Y, por último, contamos con una población obrera que hoy emigra a América y que mañana, en un mañana muy inmediato, puede ser y será el elemento transformador de toda esa inmensa riqueza nacional, que centuplicará con la energía de sus brazos. Con todos estos elementos de riqueza yo creo firmemente, ciegamente, en un porvenir de actividad industrial y de riqueza en España. Como consecuencia de él, y por fatal ley económica, la elevación de los salarios será un hecho. La demanda de brazos hará que éstos se paguen caros. Las organizaciones de resistencia francamente inspiradas en el principio de la lucha de clases robustecerán sus cuadros, y los Sindicatos de amarillos, integrados por los vencidos en la lucha por la vida y por los sin trabajo—sobre todo en poblaciones pequeñas—, tendrán que desaparecer. He ahí algunas de las consecuencias que yo creo habrá de producirse al término de esta gran guerra. Generoso PLAZA Burgos.

EXTRANJERO

Los sucesos de Portugal. LISBOA, 1.—Hoy se han declarado en huelga varios edificios. Han estallado varias bombas, que causaron desgracias. Dícese que el ministro de Justicia fué agredido a tiros, defendiéndose en la misma forma. Dicon de Covilhã que están en huelga todos los obreros de las industrias textiles. Los huelguistas reclaman aumento de jornal. El gobernador civil ha dictado un bando en el que se advierte que los

que atienden a la libertad del trabajo serán entregados a la autoridad judicial. Los obreros de construcción civil de algunas obras del Estado se han declarado en huelga. Una Comisión de los huelguistas ha visitado al ministro del Interior para manifestarle que paralizaban el trabajo durante veinticuatro horas y que deseaban que fuesen puestos en libertad los obreros presos durante los últimos acontecimientos. La policía practica registros domiciliarios y detenciones. El ministro de la Gobernación ha referido esta tarde en el Senado los antecedentes de los últimos acontecimientos, y declaró que el Gobierno está resuelto a reprimir los excesos y a garantizar la libertad del trabajo. Diversos oradores ofrecieron su apoyo al Gabinete. Las minorías, por su parte, manifestaron que no oponían dificultades a cuanto tienda a asegurar el orden. Huelga en Dinamarca. COPENHAGUE, 1.—Mañana se declararán huelgas en varias fábricas de gran importancia, pertenecientes a las industrias principales. En los Arsenales marítimos de esta capital el paro comprenderá a 20.000 obreros. El Gobierno interviene para que se llegue a una pronta solución. Descartamiento. PARÍS, 1.—El rápido de Calais descarriló cerca de Saint-Denis. Resultaron diez muertos y veinte heridos. Varios coches quedaron volcados y se incendiaron.

COBAS DEL DIA

Según la Dirección general del Timbre del Estado, para el año presente y para hacer oficialmente justicia, se necesitan catorce millones, cuatrocientos noventa y tres mil novecientos veintidós pliegos de papel sellado. Todos esos pliegos, en fin de año, quedarán llenos y contendrán las razones en que se funda la justicia que nuestros Tribunales saben hacer. Si de todos los enjuiciadores y enjuiciados pudiera hacerse dos únicas personalidades, resultarían dos monstruos gigantesco: uno, de crueldad, y otro, de sufrimientos. Y qué horror si el monstruo del dolor hablase. Y qué gran repugnancia si hablase el de la crueldad. Para que se vea lo que son las religiones todas. Narrando costumbres moras, ha dicho un escritor: «Las mujeres del «Andalúz», como todas las moras, creen que la visita de un cristiano contamina la casa, lo mismo que si entrara en ella un animal inmundo.» Y la mujer cristiana de cualquier cristiano creería lo mismo si en su hogar entrara una mujer mora. Y causando esta división tan profunda en los espíritus las religiones, aún dicen que están fundadas en el mandato divino que ordena amar al prójimo como a sí mismo. Sino que los hechos demuestran todo lo contrario. Y que las religiones todas hacen furiosos y crueles a los creyentes.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Campaña antimilitarista. TOLESA, 2.—El sábado, día 29, por la noche, se celebró en el Centro obrero el mitin organizado por la Juventud socialista. Asistió una concurrencia extraordinaria. Presidió Juan de los Toyos, y pronunciaron enérgicos discursos Julio Maquínay, Guillermo Torrijos y Enrique de Francisco. Las excelentes peroraciones de los oradores fueron resumidas por el presidente, que analizó y fundamentó las conclusiones que, de acuerdo con el Comité de la Federación, han de remitirse al Gobierno. La Juventud, por boca de su presidente, protestó en el mismo acto contra la becarrera que al día siguiente habría de celebrarse en la localidad.

Los ferroviarios del Sur

Huelga general. ALMERÍA, 2.—Al amanecer varios grupos recorrieron las calles excitando a los comerciantes a que continuasen el cierre. Habo algunos comercios apedreados. A mediodía reinaba completa tranquilidad. El comercio estaba cerrado y no se realizaba ninguna operación en el muelle, por falta de buques. Por la tarde los comerciantes e industriales celebraron una asamblea en el Círculo Mercantil para ocuparse de la situación. En esta asamblea se protestó contra la conducta de la Compañía de los ferrocarriles del Sur, culpable exclusiva de la anomalía que tantos perjuicios irroga a la población. Se acordó visitar al gobernador para que actúe con mayor eficacia y actividad de la que, hasta ahora está haciendo.—Corresponsal.

ASÍ ES LA VIDA...

Delitos contra los niños. Ante dos guardias severos, fornidos, bien armados, conscientes de la gravísima misión que iban desempeñando, caminaba ayer por las calles de Madrid, por las calles más céntricas, un pequeño delincuente. Iba atado con codo, para mayor seguridad de la pareja de hombres hechos y derechos a quienes se había encomendado su conducción. Verdaderamente, que todas las precauciones eran pocas: se trataba de un terrible hombre de doce años de edad... La gente, que veía pasar el escalofriante trío, se llenaba de indignación. ¿Qué ligera en sus juicios es la gente! «¡Eso es un asqueroso alarde de cobardía!», decían unos. «¡Pobre niño!», plañían los sentimentales. «¿Serán padres ese par de bigardos?», comentaba una mujer del pueblo. «¡Qué crueldad!», exclamaban otros. «¡Qué vergüenza!», completaban los más. «¡Qué policía!», agregaban muchos. «¡Qué país!», resumían todos. Nada de eso. Nada, tampoco, de lo que decía en la mesa de un café un aturrido comentarista que leía un periódico. Precisamente sus ojos se posaban en aquel momento sobre una noticia de Coecantina, en la que se decía que un maestro de escuela interino había violado criminalmente a una niña de siete años. Y al zarrarlos, cayeron sobre el triste espectáculo de aquellos dos hombres que llevaban atado codo con codo a un niño. Sin poderse contener gritó: «¡Eso es también otra miserable violación, otra cochina e infame violación! Junto a él tomaba té con pastas un caballero anciano, que tenía todas las apariencias de ser una persona de orden. Lo miró severamente. Sin esperar a que tradujera en palabras aquella severidad de los ojos, le atajó el comentarista: «Sí, señor, otra violación. Una violación espiritual. ¡Se está prostituyendo a ese niño, a conciencia de que se le prostituye! Porque no es lo peor, con ser tan doloroso, con ser tan trágico, que ese niño vaya sufriendo la vergüenza de los delincuentes que sacaban con una corzoza en los tiempos bárbaros. ¡Lo peor, lo espantoso, lo que subleva el ánimo, señor mío, es que en ese pobre niño aparezca el sentimiento de la propia vida, y las miradas de la multitud las traduzca en el sentido de que existe hacia su personalidad insignificante, anónima, un movimiento de interés general, y que ese interés nace de la consideración de que ha cometido algún delito resalante, extraordinario... ¿Comprende usted, caballero de la severa mirada? ¿Comprende usted ahora el crimen nefando que se comete al exponer a que nazca en un niño la conciencia de la propia personalidad, cuando esa personalidad aparece como la de un delincuente terrible, a quien hay que atar, a quien hay que vigilar de un modo especial? ¿No se ha prostituido ese espíritu tierno, no se le ha violado incautamente para toda la vida?... El caballero anciano, que había aguantado la rociada haciendo muchos gestos, empezó a tartamudear: «¡Diré a usted... Diré a usted... Llegó el camarero, pagó el te que había tomado y se marchó, muy digno, sin decir otra cosa. ¿Qué iba a decir? Hay cosas que no pueden decirse. La policía... el orden social... el respeto a las autoridades... aquello... lo otro... lo de más allá... ¡¡¡ está sobreentendido! ¡¡¡ lo mejor es pagar la consumación y volver la espalda muy digno. Si no, se corre el peligro de pasar por un sentimental... por un vulgar maldiciente de las cosas más respetables y sagradas. El caballero de la severa mirada, es el que formó el juicio más exacto y más inteligente. El caballero de la severa mirada es un símbolo. Todos lo conocen. Y lo conoceréis mejor aquel día en que unos cuantos miles de seres vulgares, de sentimentales, de hombres irrespetuosos, le colamos y le exhibamos por las calles con un sambenito grotesco, montado en una mula, sarrososa, y corzoza con unas largas y peludas orejas de burro... E. TORRALVA BECI

El conflicto de Barcelona

Situación estacionaria.—Diez y nueve mil hombres en huelga.—Provocación patronal y sus lamentables consecuencias.—Tres heridos.—Nuevas reclamaciones.—Un manifiesto ridiculo e indigno. BARCELONA, 2.—No han sufrido variación las huelgas; los obreros parados ascienden a 19.000. El mayor contingente lo dan los metalúrgicos, con 5.000 individuos; los albañiles, con 4.000 huelguistas; los carpinteros, con 2.500, y los pintores, con 800; los ladrilleros y otros oficios hacen ya días que vienen sufriendo las consecuencias de la huelga. El gerente de la Hispano Suiza, confiado en que el hambre hubiera debilitado el espíritu de los huelguistas, acordó abrir la fábrica para que acudiesen al trabajo los más pusilánimes. Cinco de éstos que dirigíanse al taller, fueron detenidos por un grupo de huelguistas en el paseo de Santa Eulalia. Se produjo una refriega e hiéléronse varios disparos, resultando heridos tres de los obreros que iban al trabajo, uno de ellos de bastante gravedad. Los autores de los disparos huyeron y no han sido habidos. Al concretar estos sucesos el gerente de la Hispano Suiza sólo se ha lamentado de que si no acuden al trabajo los obreros es por temor a tales agresiones. —Convocados por la Comisión patronal nombrada en el Gobierno civil se han reunido anoche los patronos albañiles. No obstante las manifestaciones de la Comisión, que reconocía la razón de los huelguistas, la reunión ha fracasado por mantener su intransigencia los contratistas. Los carboneros, los pintores decoradores y montadores electricistas se han reunido para tratar del curso de la huelga. Los obreros que encienden los faros del alumbrado público a cargo de la Compañía León han presentado una reclamación pidiendo una peseta diaria de aumento de jornal. —La Federación mutualista de ferroviarios ha publicado un despreciable manifiesto explicando por qué sus asociados no deben secundar la actitud de los dependientes de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante y de los de la Maquinista Naval; se exponen en el manifiesto las diferencias de procedimiento que separan a unos ferroviarios de otros, y que en la conciencia de todos los explotados está cuáles son en verdad. Añade que no creen los mutualistas en la fuerza social de los de la Unión para exigir de la Compañía las pretendidas mejoras, y termina, ridícula e indignamente, diciendo que en este momento, «de locura universal, único en la historia de la Humanidad, la Compañía puede contar con el apoyo de los mutualistas». ¡Qué trágico, eh! En este momento y en todos! Ya es sabido que los mutualistas no pueden prestar apoyo a la Compañía, porque no pueden regatearse. Están al servicio incondicional de la Compañía, y ésta es la que ha redactado el manifiesto, en tanto los mutualistas no han hecho más que el servicio de firmar.—J. C.

La crisis de trabajo

El subsecretario de la Presidencia, sociólogo al servicio del conde de Romanones, habló ayer a los periodistas de la crisis de trabajo que padecen los trabajadores madrileños, refiriéndose a varias de las peticiones hechas por la Sociedad de albañiles «El Trabajo». Dijo el Sr. Argentine que el contratista de la Gran Vía viene cumpliendo todas sus obligaciones. Tal aserto es inexacto y así lo han proclamado, en el Ayuntamiento, concejales de distintas fracciones políticas, y hasta el propio Sr. Ruiz Jiménez así lo afirmó en sesión, no hace mucho. Podrá ser cierto que el contrato está hecho de la forma más contraria a los intereses del pueblo madrileño, pero que la Empresa no cumple como debía, no es necesario sino darse un paseo por las obras de la Gran Vía. Y cuando las autoridades quieren cumplir su deber, siempre tienen medios para ello. Quedamos, pues, en que el contratista de la Gran Vía no cumple sus compromisos. Y en que las autoridades no le imponen su cumplimiento. Continuó diciendo el Sr. Argentine: «En el Ayuntamiento no hay, en la actualidad, expedientes de edificios ruinosos que puedan ser activados por el alcalde.»

Renovación de Juntas Locales

En Chamartín de la Rosa. Con motivo de corresponder al año que acaba de finalizar la renovación de las Juntas locales de Reformas Sociales, la Agrupación socialista de Chamartín de la Rosa se preparó para el codo de todos los puestos, incluso el de presidente de la Junta municipal del Censo, y efectivamente, en la elección de vocales, o sea los tres efectivos y los tres suplentes que han sido elegidos, todos pertenecen a la Agrupación. Y para que el triunfo corriese por completo nuestro propósito, el día de la constitución de dicha Junta se olvidaron de

AGRADECIDOS

En ABC de hoy, su director vuelve a la defensa del decoro colectivo de la prensa española. Está en su derecho, y por nuestra parte nada hemos de decir contra esa defensa de un decoro colectivo, que la mayor parte de la prensa no ha creído ni ultrajado ni ofendido. Pero de las manifestaciones que hoy hace D. Torcuato Luca de Tena queremos recoger su primera parte y reproducirlas para su mayor divulgación. Son las siguientes manifestaciones: «Ni los insultos y las groserías de un periódico que no puede ofender a nadie porque para ello carece de la necesaria capacidad moral, ni las pueriles habladuras que se están poniendo en práctica para desvirtuar la acción que hemos emprendido, y que proseguiremos hasta el fin, lograrán desviarnos del camino que nos hemos trazado. Precisamente la finalidad de esta campaña es que ocupe cada cual el puesto que merece.» Seguramente que el periódico a que D. Torcuato se refiere es el nuestro. Hemos leído lo que los demás diarios han escrito respecto a este asunto, y deducimos de lo leído que a ningún otro periódico corresponden sus manifestaciones de desprecio, que agradecemos. Somos, pues, nosotros los groseros y los que carecemos de la capacidad moral para ofender. Lo sabíamos, y su expresión no nos ha sorprendido. Hay un error de exposición, que no conviene señalar. La capacidad moral del Sr. Luca de Tena, según el propio concepto que tiene de ella, es tan elevada que no alcanza a comprender la nuestra. Y la niega porque no la comprende, no porque no la tengamos. Nosotros tenemos nuestra moralidad, bien distinta la de D. Torcuato Luca de Tena. Y esto es lo exacto; no que a nosotros nos falte capacidad moral. Repetimos hoy, porque da relieve a los dos distintas moralidades, que la nuestra no nos hubiera permitido hacer la campaña de difamación contra Ferrer que se hizo desde ABC cuando aquél estaba en curso en el proceso que terminó en una sentencia de muerte ejecutada. Nuestra capacidad moral no nos permitiría jamás usar de nuestro diario para acusar sin fundamento a un procesado que no puede defenderse y está amenazado de muerte por un ambiente de pasiones. Hacer esto no le parece decoroso a nuestra capacidad moral. Al director de ABC le parecís digno y patriótico. Está comprendido y está bien que el Sr. Luca de Tena nos niegue capacidad moral a un hombre que se llama Ferrer. Las subsistencias. El sulfato de cobre. El subsecretario de la Presidencia manifestó ayer que el jefe del Gobierno ocupa, con el ministro de Estado, de la importación de sulfato de cobre, de acuerdo con las peticiones que le han dirigido gran número de agricultores. Los transportes marítimos.—Abandona las Compañías navieras. TOROSA, 1.—La Compañía de los ferrocarriles de África ha causado enormes perjuicios al comercio por haber aceptado y cobrado a altos precios flotes, para diversos puertos de Italia, y después, sin consentimiento de fuerza mayor, desembarcar la mercancía en puertos distintos. Procedentes de Tortosa hay detenidos en el puerto de Tarragona 700 bocoyes de aceite, valorados en 600.000 pesetas, por falta de flete para Porto Marfoglio, San Remo y Oneglia. Se avocina un gravísimo conflicto si se suspende la exportación por dejar sin cumplir los contratos.—G. C. Carestía del pan y de las carnes. MIRANDA, 1.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento se dio cuenta de que los panaderos subieron cinco céntimos el pan, que ha alcanzado ya el precio de una peseta los dos kilos. El alcalde pasó de manifiesto los datos consultados sobre la carestía del trigo y las harinas, intentando demostrar que no se puede evitar la subida del precio. Los concejales hicieron ver que en virtud de contratos con los vendedores de carne, los tratantes de este artículo se vienen de fuera tienen que devolver los corderos o pagarlos a los abastecedores a un precio imposible. Se acordó repasar todos los artículos. Han sido decomisadas varias pesas, por el fiel contraste, imponiéndose multa a algunos comerciantes.—G.

asistir algunos vocales patronos, por lo que en votación recayó el cargo de secretario de la Junta en un compañero nuestro, y al nombrar presidente de la Junta municipal del Censo también recayó el nombramiento en otro compañero nuestro; así que en dichas dos jornadas hemos triunfado en toda la línea. Terminada la sesión, el alcalde, que dice ser liberal, dió la enhorabuena a nuestros compañeros, a la par que dijo que se congratulaba de que hubiesen recaído los cargos en hombres que, seguramente, sabrían cumplir bien con su cometido, lo cual le proporcionaba gran satisfacción; veremos si habla así dentro de dos años.—Ortiz.

LA GUERRA

En Occidente.

Un despacho oficial de Londres comunica que los zeppelins bombardearon, el lunes, varias poblaciones de la costa británica, causando 54 muertos y 67 heridos. Los daños materiales han sido de poca importancia.

En el continente ha habido gran actividad de la artillería en las Flandas y en el Artois.

Un ataque de los alemanes contra las posiciones aliadas del nordeste de Arras fué energicamente rechazado.

También ha habido lucha de artillería en la Picardía, en la Champaña y en la Lorena.

En Rusia.

El parte de Berlín dice que en el teatro ruso de la guerra no ha ocurrido nada digno de mención. Y el de Petrogrado sólo habla de duelos de artillería en la Curlandia y de un encuentro, cuerpo a cuerpo, en la Galitzia, a orillas del Strye, resultando aniquilados los destacamentos austríacos.

También hace notar el Cuartel general ruso que en los últimos días ha aumentado considerablemente el número de desertores austríacos que se pasan al campo moscovita.

En los Balkanes.

Un despacho de Berlín dice que, según noticias de Valona, ha llegado una división de infantería italiana con varias baterías pesadas, y que Italia se propone seguir avanzando hacia el centro de Albania, considerando la defensa de este país como una necesidad militar y política de primera magnitud.

De París comunican que 73 personajes albaneses, inculcados de sostener relaciones con los emisarios austríacos y búlgaros y de haber organizado un complot para apoderarse de Essad Pachá y asesinarle, han sido detenidos por las autoridades italianas de Valona.

En Salónica no ocurre novedad alguna.

En Oriente.

El Cuartel general ruso resume así las operaciones emprendidas por los moscovitas en la Armenia:

«La operación iniciada hace quince días contra los turcos, y realizada con precisión, ha colmado nuestras esperanzas.

Después de haber desarrollado su primer golpe en el centro del ejército otomano, y con un éxito importante, las tropas del general Yudenitch persiguieron al enemigo, arrojando a sus vanguardias contra las obras fortificadas de Erzerum.

Al mismo tiempo, aquellas tropas, por el empuje impetuoso de su avance contra el ala derecha turca, forzaron las líneas enemigas, obligándolas a evacuar la región de Melazhgert y replegarse en el valle de Mueh.

En resumen, la operación dió por resultado desalojar al enemigo de la comarca en una extensión de 60 verstas, y desembarcamos, después de atravesar regiones montañosas con un clima muy crudo, en regiones bien pobladas y fácilmente accesibles, que favorecen el acampamento de nuestras tropas en el período de invierno.

Durante estas operaciones hicimos muchos prisioneros, especialmente a oficiales turcos y askaris; cogimos cañones, metralladoras y grandes cantidades de material de artillería e ingenieros e impedimento.

El 29 de enero, nuestros exploradores, que iban en persecución de los turcos que se retiraban por la región del río Teloroch, apresaron más hombres y cogieron unas cien cabezas de ganado y grandes cantidades de forraje.

De París comunican que el mariscal von der Goltz ha llegado a Erzerum, donde ha tomado el mando de las tropas turcas.

En Marruecos.

Dicen de Tánger que con objeto de contener la propaganda antifrancesa y los frecuentes ataques a los puestos franceses, todos los elementos disponibles de Tazza y Fez, compuestos de cinco batallones, tres escuadrones y tres baterías, al mando del teniente coronel Berigoin, tomaron la ofensiva contra 2.000 rebeldes, acudidos por Emir Abd el Malek, que estaban acampados en el zoco El Hars.

El campamento fué razziado por los franceses, y los insurrectos huyeron, dejando, según noticias oficiales, numerosos cadáveres sobre el terreno. Los franceses tuvieron dos muertos y seis heridos.

Noticias varias.

El New York Herald asegura que es perfectamente exacto que en estos últimos tiempos Alemania ha intentado oficialmente, por medio de personas del partido católico alemán, llevar a Bélgica a la conclusión de una paz separada, ofreciéndole la entrega de su territorio contra la entrada del Reino en el zollverein.

El Gobierno belga consideró estas tentativas como injuriosas para él.

—Telegrafían de Atenas que en el Consejo de ministros que se había de celebrar ayer quedaría resuelta la elección de candidato ministerial a la presidencia de la Cámara.

Las Legaciones en Atenas de las potencias aliadas han hecho pública la siguiente nota:

«Para evitar toda errónea interpretación acerca del desec atribuido a los aliados de que continúan movilizado el ejército

griego, las Legaciones de esas potencias han sido autorizadas para declarar que, según el criterio de sus respectivos Gobiernos, sólo a Grecia compete, en virtud de las razones que le inspire su propia conveniencia, resolver si en las actuales circunstancias, y como medida de previsión ante futuras contingencias, debe o no mantener movilizadas sus tropas.»

JUSTICIA DEL SIGLO XVIII

Carrizosa condenado

Ayer se vió en la Audiencia la causa seguida contra nuestro compañero Camilo Carrizosa, acusado de escarnio a la religión cometido en un artículo que publicó el órgano de las Juventudes socialistas, RENOVACION.

La vista tuvo efecto a puerta cerrada, no sabemos si para evitar que el público se escandalizase oyendo las palabras escritas por Carrizosa o para evitar ese mismo efecto oyendo al fiscal y al presidente de la Sala.

A nosotros nos ha escandalizado saber que el fiscal acusó a Carrizosa no sólo de escarnio a la religión, sino también de ofensa a los creyentes. Y nos preguntamos a nosotros mismos, ya que el fiscal cierra la puerta, qué objeto perseguiría este señor con su doble acusación, ya que no existe precepto legal ninguno que prohíba emitir juicios sobre los creyentes de la religión.

Como nos ha escandalizado también que el presidente, Sr. Ortega Morejón, en vez de hacer un resumen imparcial, afirmase que existían los delitos de escarnio a la religión y de ofensa a los creyentes. Entiéndase bien: nos ha escandalizado, aunque no sorprendido.

A pesar de los nobles esfuerzos del defensor, D. Demófilo de Buen, que pronunció un discurso admirable, el Jurado, temiendo por los fundamentos de la religión, condenó a Carrizosa a cuatro años de prisión, 1.000 pesetas de indemnización y pago de costas, siéndole abonado el tiempo que ha llevado en la cárcel.

He aquí uno de esos casos que llenan de vergüenza al ciudadano, advirtiéndole que hay Códigos donde subsisten todavía semejantes preceptos. En el siglo xx se condena a cuatro años de prisión a un individuo por negar la existencia de Dios. Hoy, cuando todos tenemos formado juicio en materia de religiones, cuando todos estamos en el secreto de esa farándula, existe la posibilidad de encerrar ¡por cuatro años! a un hombre que se niega a ser comparsa.

No hay derecho a eso; en estos tiempos hay algo por encima de todos esos resabios inquisitoriales: hay el convencimiento de todos de que esas sanciones legales son injustas y de que el que piensa que Dios no existe tiene derecho a manifestarlo públicamente. No ya el derecho, el deber tiene todo el mundo a combatir lo que estime erróneo.

Carrizosa, como nosotros y como muchos millones de hombres, piensa que la creencia en Dios es un error dañoso para la Humanidad, y lo combate. Es su deber y su derecho, y en vez de cárcel merece estímulo.

El valor de todas las doctrinas está sufriendo una revisión profunda en estos momentos; y si alguna ha de quedar aniquilada para siempre es, por cierto, toda doctrina religiosa.

Ni Dios—habíamos hipotéticamente de él—, ni los que se han abrogado la administración de su honor sobre la Tierra, consiguen nada por el procedimiento seguido contra Carrizosa; al contrario.

Nuestro compañero apelará de esta sentencia ante el Tribunal Supremo. Veremos si este Tribunal, por estar un poco más alto, ve las cosas de otra manera; por lo menos, un poco más de acuerdo con la civilización.

Noticias diversas

El directó Madrid-Valencia.

VALENCIA, 1.—La Comisión que entiende en el proyecto de ferrocarril directo entre Valencia y Madrid se ha reunido con los ingenieros, acordándose que el emplazamiento de la estación aquí sea a la entrada del proyectado gran paseo de Valencia al mar, que es sitio muy ameno y de gran porvenir.

Los ingenieros autores del proyecto del trazado han asegurado que la tracción del ferrocarril será eléctrica, haciéndose el recorrido en cinco horas, con lo que en un día podrá realizarse el viaje de ida y vuelta a Madrid desde Valencia, y viceversa.

Barco nuevo.

BILBAO, 2.—Ayer se han verificado pruebas del nuevo vapor de la Compañía Sota Igotamendi, que desplaza 10.379 toneladas, ya está construido en los diques de Euskalduna.

El vapor hizo satisfactoriamente el recorrido hasta Castro-Urdiales.

Al acto asistieron las autoridades de Marina y los armadores.

En el mismo dique se construyen tres vapores de esta matrícula.

Inauguración de un ferrocarril.

IRÚN, 1.—Hoy ha comenzado el servicio público del nuevo ferrocarril Irún-Elizondo, en el trayecto de nuestra población a Santisteban, con recorrido de 38 kilómetros. El total ha de ser de 50, y se calcula que estará terminado para la primavera.

La inauguración ha sido acogida con gran júbilo.

LA POLITICA

Según comunica al ministro de Estado el alto comisario, el comandante del Infante Isabel ha conducido a Ceuta los once tripulantes del falucho Eulalia, cautivos de los moros del poblado Esanman, en la ensenada del río Mel, donde fué a buscarlos.

A última hora de la tarde de ayer visitó al presidente del Consejo una Comisión de vecinos del extrarradio, a la que acompañaban varios diputados y concejales madrileños.

Interesaron del conde de Romanones la pronta solución de la rebaja de las tarifas tranviarias, asunto que está pendiente del ministerio de Fomento.

El conde de Romanones así lo prometió.

—Anoche se constituyeron en el ministerio de la Gobernación los Consejos de Vigilancia y Administración de la Caja postal de Ahorros, recientemente nombrados.

Presidió el primero el Sr. Alba, quien dió posesión a los consejeros, saludando a éstos y a los que forman el Consejo de Administración, en un breve discurso, en el que ponderó la importancia de la misión que se les confiaba.

Los señores que forman el Consejo de Administración recibieron después la posesión del director general de Correos y Telégrafos, que es quien, por mandato de la ley, lo preside.

—El presidente del Consejo manifestó hoy que no sabía nada acerca de lo que se afirma en un telegrama que da como cierta la celebración en Madrid de un Congreso en el que estén representadas todas las naciones neutrales; pero sí podía afirmar que el Gobierno ha realizado y realiza gestiones para que se celebre en esta capital el Congreso de la Paz, con objeto de que sea aquí donde se firme.

—El ministro de Hacienda dijo hoy que se preocupaba de dar solución al problema de la exportación de naranja y que había dispuesto que se paguen los impuestos sobre el alcohol y el azúcar en pagarés de un vencimiento máximo de setenta y cinco días, en vez de noventa como hasta aquí, lo que ha motivado el que algunas entidades adenden al Tesoro cerca de 15 millones de pesetas.

—El ministro de la Gobernación, contestando a las protestas de la prensa sobre la forma en que fué conducido un muchacho detenido, manifestó esta mañana que había dado órdenes al director de Seguridad para que no se repita el caso; además ha pedido explicaciones concretas sobre el hecho denunciado.

Probablemente será adquirido un automóvil especial para recoger los detenidos en las Comisarías y llevarlos al Juzgado, a la cárcel o donde tengan que ser llevados.

Hizo constar que participa de los sentimientos a que se alude de conmiseración, humanidad, etc., respecto a los presuntos delincuentes.

Pero hasta la fecha no han aparecido los tales sentimientos.

—El mismo ministro anunció que mañana facilitará el texto íntegro respecto a la real orden relativa al presupuesto de Barcelona, para evitar cualquier interpretación no ajustada a la realidad.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

Se abrió la sesión a las once de la mañana.

Asistieron los correligionarios Caballero, Besteiro y Anguiano.

No pudo asistir el compañero Iglesias por tener que visitar al presidente del Consejo de ministros para formular algunas reclamaciones.

Fué objeto de discusión la propuesta que hacía la Comisión de Hacienda para que se desestimase la exención del arbitrio de inquilinato solicitada a favor de la Clínica operatoria de Nuestra Señora del Carmen.

En contra de lo propuesto habló el señor Salinas y en pro nuestro correligionario Besteiro, quien dijo no era procedente la exención del impuesto, porque la Clínica, en realidad, no estaba considerada como obra de beneficencia particular y porque, aun estándolo, no excluye la ley del pago a las organizaciones de esta índole.

En votación se aprobó lo propuesto o sea la negativa de exención.

Proponía la indicada Comisión de Hacienda la aprobación de la liquidación del presupuesto del año 1915, e incorporación al vigente de los créditos pendientes de aquél.

Relacionándolo con esta propuesta, habló el compañero Largo Caballero, diciendo que poseía una relación en que se consignaban las entregas de fondos que se habían hecho a determinados funcionarios municipales para realizar pagos. Hay partidas incluso superiores a 40.000 pesetas. No es procedente este sistema, que además tiene el peligro de que algún día, y por accidentes desgraciados de que no están libres las personas poseedoras de estos fondos, puedan resultar lesionados los intereses municipales. Terminó manifestando que era criterio de la minoría se hiciesen los pagos todos por el tesoro y previos los suficientes justificantes.

El alcalde manifestó que los funcionarios municipales a quienes se les hacía entrega de fondos eran de la categoría de jefe, y que no podía aceptar el criterio de la minoría socialista sin antes estudianto con mayor detenimiento.

Replicó nuestro correligionario Caballero diciendo que la categoría de los funcionarios a quienes se hacía entrega de fondos para pago en nada desvirtuaba el fundamento de las observaciones hechas, ni disminuiría la conveniencia de que se aceptase el criterio de la minoría.

Aguilera y Arjona expusieron su conformidad con lo expuesto por nuestro compañero, y se extendió en consideraciones, que resumió haciendo notar su extrañeza de que habiendo fondos disponibles no se haya efectuado el pago de débitos que tiene el Municipio.

El alcalde contestó explicando minuciosamente el procedimiento seguido para ingresar cantidades en condiciones de poder abonar todas las obligaciones del Ayuntamiento. Agregó que la situación económica del Municipio es próspera y responde a todas sus obligaciones.

A la aprobación de una proposición por la que se fijaba la base de tributación que ha de aplicarse al Real Automóvil Club, en concepto de inquilinato, se opuso la minoría socialista, y en su nombre el correligionario Besteiro. Se fundó en que el tanto por ciento de tributación que se propone, que es el del 20, resulta inferior al que la ley del Impuesto de Inquilinato determina para los Círculos y Sociedades dedicadas a la enseñanza, a los que se asigna el 25 por 100. Al Real Automóvil Club le correspondería pagar el 40 por 100, en el caso de que no pagase alquileres de 10.000 ó más pesetas, en cuyo caso el tanto por ciento debe elevarse al 50. Como la Comisión de Hacienda que hace la propuesta no ha hecho la investigación correspondiente, propuso a la Comisión, y anunció votaría en contra la minoría socialista si no se atendía su petición.

El Sr. Maura trató de constituirse en consejero de nuestro correligionario Besteiro, y con este propósito le indicó debía tratar de estos asuntos en el seno de la Comisión, y no traerlos a discusión a las sesiones del Ayuntamiento. No obstante estar convencido de que el Real Automóvil Club no era un Círculo de enseñanza, defendió lo propuesto, porque esta entidad dijo tenía grandes cargas que soportar, y si no se le hacía la rebaja en la asignación de la cuantía de abono se cometería la injusticia de equipararlo al Casino de Madrid, que es realmente un Círculo de recreo.

Besteiro rechazó los consejos que pretendió darle el Sr. Maura; justificando el hecho de que fueran planteadas estas cosas en las sesiones del Ayuntamiento.

Afirmó que el automóvil, que en su día será de aplicación general y de utilidad para todos, hoy es, salvo contadísimas excepciones, un instrumento de lujo. Los poderosos, que son los que lo utilizan para su recreo, deben hacer el pago que con arreglo a la ley les corresponde.

El Sr. Maura le interrumpió diciendo que ya abonaban otros muchos impuestos. A esto replicó nuestro correligionario que no hacían más que cumplir como los demás ciudadanos.

Y después de contestada la interrupción, continuó Besteiro insistiendo en sus puntos de vista anteriormente consignados, para justificar el voto de la minoría.

Comenzó rectificándolo el Sr. Maura, encarándose con la minoría socialista para decirles esta novedad: que nuestros correligionarios eran partidarios de que fueran sólo los ricos los que pagasen los impuestos.

Y la minoría socialista, con sus interrupciones, advirtió al Sr. Maura que su desembrimiento no era ninguna novedad.

Continuó el Sr. Maura su discurso defendiendo al Real Automóvil Club para que se le hiciera el beneficio que pedía del Ayuntamiento. Mantuvo además su criterio contrario a que las cargas del Municipio pesen sobre las clases pudientes.

Rectificó nuestro correligionario nuevamente, y dijo que el pensamiento del Sr. Maura no le producía extrañeza, ya que los ricos procuran eximirse del pago de impuestos, aun siendo éstos obligatorios. Abi está, para demostrarlo, la actitud del Sr. Maura, que se niega a abonar el impuesto de inquilinato.

El alcalde: Ya pagará.

El Sr. Maura: Antes lo hará el actual ministro de Hacienda.

Besteiro: Ya que incidentalmente se trae este asunto, trataremos de él. La actitud del Sr. Maura no es gallarda, porque corresponde a las condescendencias de un Ayuntamiento que tiene un mediano concepto de su prestigio.

El alcalde: No siga S. S. por ese camino. Me corresponde adoptar medidas para que todos cumplan su deber, y lo haré.

Nuestro correligionario expuso su deseo de que cumpla sus deberes el alcalde, y dió por terminada su intervención.

Con el voto en contra sólo de la minoría socialista se aprobó el beneficio a la entidad Real Automóvil Club.

El compañero Caballero hizo observaciones a la propuesta de una plaza de escribiente de Inspecciones sanitarias. Lamentó que, no obstante lo dicho en la sesión anterior por el Sr. Maura, se mantuviese la propuesta de la misma persona que en la sesión anterior.

El Sr. Maura explicó este hecho diciendo retiró su propuesta, que después mantuvo contra su opinión y voto, el resto de la Comisión.

Confirmaron estas manifestaciones Valero Hervás y Aguilera y Arjona. Este último dijo que se excedían en los juicios desfavorables los que mantienen el criterio contrario a los nombramientos por elección; que las oposiciones—de las que se muestra partidario—también son dañosas y producen juicios mal intencionados, y que el mal está principalmente en los

momentos en que se discuten los Presupuestos.

Terminó expresándose en términos de consideración para la minoría socialista por la actitud que adopta en estas cuestiones de personal.

Caballero rectificó, señalando que los juicios y opiniones desfavorables que se formulan cuando se tratan estas cuestiones de personal no proceden de la calle, sino de los mismos señores concejales, y muchas veces de los amigos íntimos de los concejales proponentes. Convino en que la oposición tiene sus quebras y da facilidades para que se cometan inmoralidades, pero afirmó que son mucho menores que por el procedimiento actual.

Se aprobó lo propuesto.

A petición del Sr. Maura quedó el alcalde en convocar una sesión extraordinaria para tratar de las denuncias hechas por el Sr. Noguera y de otros asuntos relacionados con las cuestiones de pago de impuestos que habían indicado los representantes de la Defensa social.

Se trató de otros asuntos, que no recogemos por ser de escaso interés.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

Los joyeros de Madrid.

Va por buen camino la huelga que estos compañeros plantearon contra la intransigencia de sus explotadores.

La mayoría de los patronos han firmado ya las reclamaciones que formularon los obreros.

Sólo quedan sin aceptarlas los más rebeldes; pero no tardarán mucho tiempo en ceder, porque la unión de los obreros les obligará a ello.

Continúan dejando los obreros que trabajan el 10 por 100 de sus jornales para los que huelgan.

Barcelona.—De Sabadell comunican que el gerente de la Unión Industrial, en vista de la carestía de las substancias, trata de aumentar mensualmente con un 10 por 100 transitorio el jornal que perciben los obreros.

—De Tarrasa dicen que los patronos carreteros de aquella población han acordado aumentar 10 reales semanales el jornal de los obreros carreteros, y con un real diario el de los peones.

—Comunican de Matarró que se ha reunido con el alcalde la Comisión de huelga de los obreros metalúrgicos.

El alcalde les enteró de las condiciones de los patronos, que son que si los obreros se disponen a reanudar el trabajo inmediatamente con las condiciones que antes de la huelga, les darán todas las ventajas de aumento de jornal que consiguen los compañeros de Barcelona.

Los obreros se han negado a aceptar esta proposición.

—Una Comisión de obreros metalúrgicos de los talleres de Mas y Pons, de Cornellac, ha manifestado al gobernador que han aceptado las bases de trabajo presentadas por los patronos, y que entrarán mañana al trabajo.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Murcia comunicó ayer que en Rincón de San Ginés, zona minera de Cartagena, se había celebrado un mitin obrero en el que se acordó la federación de varias Sociedades y la petición de aumento de salario que van a dirigir a los patronos.

—El de Almería comunicó anoche que seguía el cierre de comercios en las principales calles, como protesta contra la lenidad que siguen los Poderes públicos para conjurar el conflicto obrero.

A esta protesta se han adherido los obreros tipógrafos, a causa de lo cual ayer no se publicaron periódicos.

Las impresiones de la citada autoridad eran más optimistas, pues esperaba que hoy abriesen los comercios y trabajase mayor número de obreros.

En la Casa del Pueblo

Una amnistía.

La Asociación de obreros litógrafos, de Madrid, ha abierto una amnistía durante todo el mes de febrero para aquellos litógrafos que quieran pertenecer a ella.

Las solicitudes de ingreso y cuantos datos se deseen se facilitarán los martes y viernes, de nueve a once de la noche, en la secretaría número 30 de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la tarde, Sociedad de repartidores de pan; a las ocho de la noche, Sociedad de albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de encuadernadores.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, popular, El velón de Lucena.—A las diez, El velón de Lucena.

PRINCESA.—A las seis, Las flores de Aragón.

COMEDIA.—A las cinco y media, El orgullo de Albacete.—A las diez, El orgullo de Albacete.

APOLO.—A las seis, En Sevilla, está el amor y los pendientes de la Trini o no hay mal que por bien no venga.—A las diez y cuarto, La ley del embudo.—A las once y media, Los pendientes de la Trini o no hay mal que por bien no venga.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.785).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa... 0,50 pts. A las seis.-Bacalao con tomate... 0,50 -

CARRERERA COOPERATIVA DE LOS

Cochechos de Madrid

Travesía de San Mateo, 4.

Trabajadores Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 4. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,18 pesetas

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empuñados, Niños: Coche-estufa con dos caballos empuñados. Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídifertericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carrero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Grieco, Yardi, Gasó, Sánchez, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beot, Daniel Arriano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES

UTILES PARA MECANICOS

Grandes existencias.

Farmacia, número 3.-MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas: gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urquizarra, 88. Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de

- Marx. Owen. Engels. Bebel. Becker. Saint-Simon. Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos.

Pedidos a EL SOCIALISTA

COÑAC

El más fino y el más puro



FARO

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos. Honorarios médicos. Andrés Meliá, 22

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Homajes políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo). Interesante libro, por Luis Araguastain, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 3,50 pts

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El problema: ¿ha ahí el enemigo? Debe España intervenir en la guerra?), por A. Fabra Rivara. En esta obra se expone la actitud de la Internacional Obrera en los países obligados; se estudia la política exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA. A las que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guesde. A. García Quejido. Enrique Ferri. José María Lacort. Emilio Vandervelde. Matías G. Latorre. Victor Adler. Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID

BARBERIA COLECTIVA SILVA

Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

Biografías y semblanzas.

- R. Jaén.-Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas.-Proudhon... 15 - Buylla.-Saint-Simon... 15 - Besteiro.-Luis Blanc... 30 - Bernis.-Carlos Marx... 30 - Aquino.-Estudios biográficos... 50 - Fidel.-Pablo Iglesias... 50 -

AGUAS

MINERALES

NATURALES DE

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura - Teoría - Crítica - Táctica.)

- A 5 céntimos. Meliá.-Ganar el pan... (suena). Aventuras de un niño depeito (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Popin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El aleguete (idem). Fie en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Denbion.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gerki.-Compañero! Carrero.-Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista.

- Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Terrales Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.-El Colectivismo. Demenech.-Educación socialista en España.

- Lliria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queralto.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.-Cuentos. Varios.-La propiedad.

- J. Roccobio.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 25 céntimos. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Altamira.-Lecturas para obreros. Guesde.-Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Ducloux.-Estudio sobre el Socialismo científico. Iglesias.-Mitin de controversia en Saviano.

DEL CAUTIVERIO

por M. CIGES APARICIO

...candente, y me encontré rodeado de funebres crepones, por los que corrían lividas lucecillas que se apagaban y volvían a encenderse. Disparóse los crepones, inundóse el espacio de tenue claridad fosfórica, y allí, muy lejos, en remotísimos limbos llenos de sombras y misterios, creí ver un atento ojo que me miraba severo... Después, nada... Letargo de muerte que debió durar mucho tiempo... El despertar fué un sobresalto horrible, acompañado de tremenda bofetada... La tercera crisis nerviosa me había poseído... Al caer la mano, algo muy blando y repugnante, que exhalaba estridentes chillidos, quedó aplastado en la cara... Los dedos no abandonaron aquel cuerpo asqueroso: seguían apretando, crispados, como si todo el frenesí se hubiese concentrado en ellos... Los chillidos se prolongaban más débiles, agonizantes... ¡Parece que los estoy oyendo ahora!... Últimamente, retiré la mano sin sentir el palpitante cuerpo, y haciendo una suprema invocación a todas las fuerzas, a mis postreras fuerzas, despedí aquello con tan desesperada locura, que sonó en la pared como cuerpo que se aplasta... Y volví a caer vencido, anhelante, encasada la boca, extraviados los ojos, que no tenían penetrar con fija mirada la

negra bóveda carcelaria, para dirigirse al alto cielo en larga e inútil súplica. *** -¿Otra vez?—sonó en la puerta el desdenoso acento de mi compañero. -Trae la luz—le imploré doliente. -Hace tiempo que se apagó. Al notar que mi voz no procedía de donde me había dejado al retirarse dijo: -¿Dónde estás?... Espera que busque las cerillas. Volví con ellas, y encendiendo una, alargó el brazo entre los hierros para inquirir dentro. -No te veo. Estaba en el centro del calabozo, hundido en medio palmo de cenizo, que se deslizaba viscoso entre mis dedos, aun crispados. -Espera—le dije—, ya salgo. Costábame penosos esfuerzos levantarme. Todo mi cuerpo parecía tundido. Las piernas me flaqueaban; la cabeza, vacua e insegura, giraba automáticamente, hasta caer, humillada y sin fuerzas, sobre el pecho, y la boca, reseca y pastosa, me amargaba como si hubiese salido de prolongada enfermedad. Lento, dando traspás, me acerqué a la puerta. A la trémula luz de la cerilla vi la burlesca sonrisa del presidiario que me exploraba con fría mirada obsesiva. -Bueno estás... bueno. ¿Te has revolcado por ahí dentro? Así debió de ser mientras soñaba, porque el lodo lo tenía adherido al cabello, a la cara y a la ropa. Concluyéronse las cerillas y me pidió dinero para que nos comprarán una vela. Cuando estubo de regreso venía

cargado con un hondo plato y un jarro humeantes. -Ya está aquí el café. Era el desayuno que daban a los presos. Pasó el jarro entre los hierros, y colocando la bujía en el suelo, empecé a desmenuzar en el plato un gran trozo de pan. Luego sacó de la cintura una cuchara de hierro. Era largo el mango y a fuerza de pulirlo pacientemente en las piedras había conseguido hacer de él un arma temible, parecida a sutil estilete. -Vamos a ver, ¿qué te ha ocurrido ahora?—me preguntó, llenándose la boca de sopa. -Aún no he podido darme cuenta... Debe ser alguna rata... Estaba durmiendo y desperté de pronto, barruntándola en la cara ¡Es horrible! -¡Pobre hombre!—me interrumpió sin levantar la vista del plato y acentuando su perenne mueca desdenosa. Y luego prosiguió lentamente, como si estuviese más atento que a las palabras a un gran plato de sopas, que deglutía con avidez. -Sí, alguna rata... hay muchas... muchas...; pero sólo hacen daño cuando se las hostiga... Hay que cuidarlas, porque son buenas compañeras... Yo me aburriría mucho si no fuese por ellas... Como estoy tanto tiempo aquí y las trato bien, ya me conocen... y a las horas del rancho—mira si tienen inteligencia esos animales—, a las horas del rancho están esperando que las llame para recibir la parte que les guardo... La primera en acudir es mi Panchita... debe tener más años que Matusalén, porque de puro vieja está pelada... Son dóciles... muy dóciles...

Al llegar aquí, le hice un signo con la mano para que callara, y levanté la cabeza prestando atención... Me había parecido oír una descarga... El presidiario alzó lentamente el plato con ambas manos, como sacerdote que oficia, y empecó a beber los restos de café, poco a poco, deseando no concluir nunca. Hundido el avaro hocico en el aromoso líquido, sus ojos me miraban atentos, socarrones, refulgentes en la penumbra. -Otra descarga, ¿qué es eso?—le interrogué. Descendió el plato; chasqué la lengua, y contrayendo la peluda jeta hasta ofrecer sus blancos y apretados dientes de can: -No es nada: dos que han fusilado. -Nada: dos fusilados—repetí mentalmente. Quedé un momento pensativo, y recordando a la joven de que me hablaban los guardias, creí escuchar la carcajada infernal que en aquel momento saludaría la muerte de los condenados. -Pero ¿es posible que sea de día y no entre luz?—le dije sorprendido. -Naturalmente; ahí amanece a las once. A esa hora penetrarán algunos rayos de luz por una pequeña claraboya que hay en lo alto del calabozo, y a las tres de la tarde, cuando el sol no la baña, habrá comenzado la noche. Luego cambió de tono: -Estás asqueroso. Necesitas lavarte. -¿Y cómo? -Yo te ayudaré. Trájome un pedazo de jabón, y con el plato fué vertiendo el agua en mis manos. Terminada esta primera parte, saqué nue-

va ropa de la maleta y terminé mi pieza con el cambio de traje. -Ahora dame una peseta para comprar tabaco y media botella de caña, y yo te prestaré mi hamaca si quieres descansar. Hicimos el trueque, y mientras rebucaba en las paredes la argolla, donde había de atar un extremo de la hamaca, encontré los sangrientos vestigios que dejó la rata al expulsarla contra el mar. El animal yacía en tierra. -¿Quieres caña?—exclamó el preso en el momento de acostarme. -¡No me la mientes en tu vida!... Al poco rato dormía profundamente. Ya no me asaltaban las pesadillas lacrarantes de la noche anterior. Al principio sentí dulce torpeza en todos los miembros, que aumentaba a compás del blando balanceo de la hamaca. Su ritmo suave, como el de la cuna que tiace al niño, me acariciaba recónditamente. Algo fresco, calmante y ateropelado pasaba en ondas voluptuosas rozando todas mis erectas fibras. Desmayábase la inteligencia, la imaginación se perdía en remotos países de blancos sueños y el alma se escapaba leve y trémula huyendo del caduco cuerpo apesadumado. Y no recordo más. A las cuatro me despertaron. El oficial de prisiones esperaba en la puerta. -Vamos, dese prisa, que va a mejor sitio. Desaté la hamaca y la cerradura rechinó con aspereza. La puerta estaba franca. -Adiós, le dije a mi compañero de un día. -¿Te vas sin darme algunas monedas? Le entregué una peseta, y el hombre, muy satisfecho, me dijo tan fuerte apretón